

Médecine

## L'homme aux trois visages

**Défiguré par une maladie depuis l'enfance, Jérôme Hamon a subi lundi dernier une deuxième greffe de la face. La première, malgré un traitement lourd, n'a "tenu" que sept ans. Un échec dû en partie au manque de suivi médical en France.**

**C**e sera son troisième visage. Le 15 janvier, selon nos informations, Jérôme Hamon a reçu une greffe totale de la face à l'hôpital Georges-Pompidou, à Paris. L'intervention, qui s'est bien déroulée, a commencé lundi à midi pour se terminer mardi à 9 heures du matin.

En 2010, Jérôme Hamon, alors âgé de 35 ans, avait été le premier au monde à bénéficier d'une greffe totale du visage. En 2015, dans *T'as vu le monsieur?* (Flammarion), il racontait comment la maladie de Recklinghausen, également appelée « syndrome d'Elephant Man », lui déformait le visage depuis l'enfance en raison de la prolifération de tumeurs le long des nerfs. De sa nouvelle vie, il disait : « *C'est un bonheur au quotidien. Toutes les périodes négatives, les insultes, les moqueries et le rejet, tout cela a disparu.* »

Le rejet était alors celui des autres, se manifestant par des regards malveillants, moqueurs. Sept ans après cette deuxième naissance, c'est le rejet de son



En 2015, Jérôme Hamon, greffé en 2010, profitait encore de sa nouvelle vie.

greffon qu'il subit. Fin novembre, le chirurgien qui l'avait opéré en 2010 a dû lui retirer son visage entièrement nécrosé. Il souffrait également d'insuffisance rénale aiguë à cause des immunosuppresseurs, ces médicaments que les patients greffés doivent prendre toute leur vie pour empêcher l'organisme de rejeter les nouveaux tissus.

Jérôme Hamon avait été placé sur liste d'attente début octobre 2017. Dimanche, l'équipe du professeur Laurent Lantiéri a reçu un appel de Nantes, où s'est alors immédiatement rendu le chirurgien pour prélever le visage d'un jeune donneur décédé.

### Des questions éthiques

Cette deuxième opération de greffe menée sur Jérôme Hamon était plus délicate que la précédente, car cette fois-ci, le patient était fragilisé par ses tissus abîmés. De fait, il est plus périlleux de procéder à une nouvelle greffe sur un patient ayant déjà bénéficié d'un greffon. Sept patients vivent aujourd'hui en France avec le visage d'un donneur décédé. Cette chirurgie de

la face pose d'évidentes questions éthiques et ne fait pas l'unanimité chez les chirurgiens, pourtant capables de réaliser ces prouesses médicales. « *Le problème n'est pas la greffe en elle-même, que nous savons bien faire, mais le suivi de ces patients après l'intervention*, explique l'un d'eux. *La greffe de Jérôme Hamon a tenu sept ans et demi en France. Aux États-Unis, le suivi est plus conséquent. Il aurait certainement pu garder son deuxième visage plus longtemps.* »

Le professeur Lantiéri, qui a pratiqué la greffe, est évidemment moins critique : « *Non, les Américains ne font pas mieux que nous, même s'ils ont plus de moyens, c'est sûr.* » Il n'hésite pas à mettre en avant la « *première mondiale* ».

Première greffée du visage au monde (une greffe partielle), en 2005, Isabelle Dinoire est morte en avril 2016 d'un cancer, probablement lié à la prise des immunosuppresseurs. Quelques mois auparavant, elle avait subi un rejet du greffon et perdu en partie l'usage de ses lèvres. ©

Anne Jouan